## LA PALABRA NO ESTÁ ENCADENADA (2 Tim 2,9) Curso bíblico siguiendo la catequesis de Mons. Romero

## TEMA 48: LIBROS PROFÉTICOS: DANIEL: el hombre de las grandes visiones

Seguimos realizado esta catequesis bíblica. Después de haber visto los 5 libros del Pentateuco, algunos de los libros Históricos y los Sapienciales o Poéticos, ahora estamos con los libros Proféticos, hemos reflexionando el libro de Isaías, el de Jeremías y el de Ezequiel. Son tres de los llamados "profetas mayores", ahora, el de Daniel está, también, entre ellos; como ya hemos dicho, se llaman "mayores" no tanto por su importancia o autoridad, sino por la extensión de sus libros.

Vamos a pedirle a nuestro hermanos Eduardo Cerrato que nos lea lo que La Biblia Católica para Jóvenes dice respecto al libro de Daniel: "Se escribió en la época de las rebeliones de los Macabeos contra el imperio griego (siglo 2° antes de Cristo). Su meta era confortar a los judíos, mantener viva su esperanza ante la persecución de Antíoco 4° Epífanes, y defender su identidad religiosa y su cultura judía, las normas y el culto de los creyentes.

Aunque se escribió el siglo 2° antes de Cristo, los lugares, personas y fechas apuntan al tiempo del exilio, cuatro siglos antes. Este recurso literario era usado para hablar de las tribulaciones del presente con un código obtenido de situaciones históricas; en ese caso, se usaban referencias del imperio babilónico y persa.

1. Teniendo en cuenta esas indicaciones, nosotros preguntamos a Mons. Romero ¿Cuál era la mentalidad judía al considerar la historia de Israel?

¿Cuál es la relación entre el Reino de Dios y los reinos históricos? Según la mentalidad de los judíos había una lucha a muerte entre el Dios que reina y el demonio que le quiere arrebatar el imperio de Dios. Y así nos presenta la historia de Israel: como una lucha entre Dios y el demonio; y los reinos de la tierra a veces se convierten en agentes de ese reino del infierno contra Dios. Y para animar en los días de persecución, sacaban a relucir toda esa creencia y toda esta esperanza.

[34° Domingo del Tiempo Ordinario. "Cristo Rey, clave y orientación de nuestra historia". 25/Nov/79; VII, 471]

2. Mons. Romero, leyendo a Daniel ¿cuáles fueron los 4 imperios que dominaron a Israel en el Antiguo Testamento en los que se refleja esa mentalidad de considerar la historia como lucha entre el Reino de Dios y el demonio?

Esta profecía de la primera lectura (Dan 2, 31-35) antes de contarnos esta alabanza del Rey del Cielo que viene entre las nubes, nos ha contado la historia de Israel, sobre todo en sus cuatro imperios que han dominado a Israel: ①Nabucodonosor, el reino de Babilonia que impera sobre Palestina y que se ha llevado cautivos a los hijos del Reino de Dios. Luego fue

vencido ese imperio de Babilonia por Olos Medos y el pobre pueblo de Israel pasa a otro dueño. Luego vence el Imperio de los Persas, con el providencial personaje Ciro, que da libertad a los israelitas para que puedan volver a Jerusalén y construir su templo. Pero ya en Jerusalén se da otra vez otra invasión: Olos griegos, el imperio de Alejandro de Macedonia. [34º Domingo del Tiempo Ordinario. "Cristo Rey, clave y orientación de nuestra historia". 25/Nov/79; VII, 471]

- Una vez más, Mons. Romero, resalta el marco histórico en el que se ubica la Sagrada Escritura.
- 3. ¿Cuál es la figura con la que el profeta Daniel simboliza esos imperios que dominaron a Israel? ¿Cuál es el significado de esa visión?

Esto es lo que recoge el profeta Daniel para representarlo en una famosa visión, una estatua con su cabeza de oro, con su tronco de bronce, sus brazos de hierro y sus pies de polvo; que una piedrita de la montaña que nadie arrojó, vino y derribó la estatua de los cuatro imperios y comenzó la piedrita a crecer hasta hacerse una montaña que es el Reino de Dios sobre imperios despedazados.

[34° Domingo del Tiempo Ordinario. "Cristo Rey, clave y orientación de nuestra historia". 25/Nov/79; VII, 471]

También, una vez más, Mons. Romero resalta la fuerza de lo pequeño, de lo sencillo, frente al poder. Veamos otra visión:

4. ¿Cuál es el significado de la visión que tiene Daniel en la que cuatro bestias surgen del mar?

El profeta Daniel nos presenta un día la tempestad que agita el mar, y desde el mar surgen cuatro bestias. Una en forma de león, otra en forma de oso, otra de leopardo y por fin una cuarta bestia que no la menciona y que califica, pero dice: "con dientes de hierro y patas de hierro y que estaba sedienta de sangre y devoraba carne" (Dan 7, 4-7.19). Es el misterio apocalíptico que está describiendo la persecución a los creyentes en Dios. Pero entonces es cuando surge sobre esos animales, ya matados, el trono del Poderoso, de donde deriva el rey que viene a este mundo. Otra vez, pues, el triunfo de Dios sobre los imperios históricos. [34° Domingo del Tiempo Ordinario. "Cristo Rey, clave y orientación de nuestra historia". 25/Nov/79; VII, 471]

- Son varias las visiones de las que nos habla el profeta Daniel ¿verdad? con razón Mons. Romero nos va a decir a continuación que, Daniel, es "el hombre de las grandes visiones".
- 5. Mons. Romero, ¿Quién es, bíblicamente hablando, el Hijo del Hombre que aparece entre las visiones del profeta Daniel?

Nos dice el primer libro que se ha leído hoy, el libro de Daniel, (Dan 7, 13-14) el hombre de las grandes visiones, que vio que preparaban en el cielo un trono para el Eterno, para Dios; pero luego que se sentó en ese trono, vio que se acercaba "uno como hijo de hombre". ¿Qué quiere decir aquí el profeta? Cuando también dice muchas veces "el Hijo del Hombre", toma de esta profecía de Daniel ese nombre. Cuando Cristo se llama el Hijo del Hombre, cuando

Daniel dice que se acercaba al trono de Dios el Hijo del Hombre, según los explican la sagrada Escritura, esto significa todo ese Reino que Cristo va a conquistar en la tierra. [San Miguel Arcángel. 29/Sep /77; I-II, 246]

6. Mons. Romero, la figura del Hijo del Hombre que aparece en las visiones de Daniel ¿tiene también un significado de personaje colectivo o comunitario?

En la primera lectura, cuando se habla del hijo del hombre que viene entre las nubes y se acerca al trono de Dios, los intérpretes tienen una opinión muy bonita: Y es que ese Hijo del hombre glorificado, no es Cristo individualmente solo, es Cristo con todos sus cristianos. Todo el cuerpo místico, todos los que han creído en él, todos los que han muerto fieles a su seguimiento, serán glorificados en una sola cabeza que es Cristo. Y ese cuerpo misterioso de Cristo, hecho de hombres que lo siguieron en esta tierra será, precisamente, la gloria de la Iglesia celestial en su consumación. Nosotros, hermanos, nosotros tendremos la dicha de ser, si nos salvamos, miembros vivos del Hijo del Hombre glorificado ya como Hijo de Dios. Procuremos ser fieles para merecer esa promoción, que no hay otra igual.

[34° Domingo del Tiempo Ordinario. "Cristo Rey, clave y orientación de nuestra historia". 25/Nov/79; VII, 477]

7. Mons. Romero, ciertamente, en el Antiguo Testamento no tenían una idea clara de lo que era el más allá, después de la muerte ¿cómo Daniel comienza a presentar la idea de la resurrección?

Este pasaje de Daniel (Dan 12,1-3) es pintoresco y hermoso porque es la primera vez en que se refiere el Antiguo Testamento a ese gran misterio que es la resurrección de los hombres. Es bueno que en esta mañana nosotros nos remontemos a una reflexión que de Dios inspira al profeta Daniel cuando escribe esta página que hoy se ha leído como primera lectura: «Muchos de los que duermen en el polvo despertarán: unos para vida perpetua, otros para ignominia perpetua. Los sabios brillarán como el fulgor del firmamento y los que enseñaron a muchos la justicia, como las estrellas, por toda la eternidad».

[33° Domingo del Tiempo Ordinario. "La esperanza cristiana clave y fuerza de nuestra verdadera liberación". 18/Nov/79; VII, 449]

8. ¿Mons. Romero, cómo fue evolucionando la idea que se tenía sobre el más allá en el antiguo pueblo de Israel?

Esta revelación de la resurrección surge en el pueblo de Israel que no tenía una idea clara de lo que era el más allá del hombre que se muere. Se creía en una supervivencia, pero con una supervivencia minimizada bajo la tierra, hasta que, bajo la persecución en los tiempos de Macabeo, dijeron: «No es justo que sólo como pueblo viva esta nación. Todos aquellos que luchan por su liberación tienen que tener también una participación en el reino de los cielos, personalmente»...

[33° Domingo del Tiempo Ordinario. "La esperanza cristiana clave y fuerza de nuestra verdadera liberación". 18/Nov/79; VII, 449]

9. Mons. Romero ¿Cómo los momentos de persecución, la palabra del profeta Daniel, ayuda a entender la vida en el más allá?

En los momentos de persecución es la hora en que se definen esas dos posturas que dice la primera lectura: «Despertarán del polvo unos para vida perpetua, otros para ignominia perpetua». No tendrán la misma suerte en la inmortalidad los oprimidos y los opresores; los que han hecho injusticias y las víctimas de las injusticias, los mártires, los héroes de las grandes batallas de la tierra si han puesto su confianza y su esperanza en Dios, vencerán aun cuando aparentemente no haya más que una muerte silenciosa en el dolor y en la ignominia. [33° Domingo del Tiempo Ordinario. "La esperanza cristiana clave y fuerza de nuestra verdadera liberación". 18/Nov/79; VII, 449]

## - PREGUNTAS PARA UNA MEJOR COMPRENSIÓN y PUESTA EN PRÁCTICA de esta catequesis bíblica romeriana:

- ✓ ¿Qué explicaciones respecto del libro de Daniel nos ofrece la Biblia Católica para jóvenes? Estamos invitados a buscar, también, dichas explicaciones en cada una de nuestras Biblias.
- ✓ Teniendo en cuenta esas indicaciones, ¿Cuál era la mentalidad judía para entender la historia de Israel?
- ✓ ¿Cuáles fueron los 4 imperios que dominaron a Israel en el Antiguo Testamento en los que se refleja esa mentalidad de considerar la historia como lucha entre el Reino de Dios y el demonio?
- ✓ ¿Cuál es la figura con la que el profeta Daniel simboliza esos imperios que dominaron a Israel? ¿Cuál es el significado de esa visión?
- ✓ ¿Cuál es el significado de la visión que tiene Daniel en la que cuatro bestias surgen del mar?
- ✓ Mons. Romero, ¿Quién es, bíblicamente hablando, el Hijo del Hombre que se menciona en las visiones del profeta Daniel?
- ✓ Mons. Romero, la figura del Hijo del Hombre que aparece en las visiones de Daniel ¿tiene también un significado de personaje colectivo o comunitario?

---

10. Mons. Romero, a partir de esta catequesis sobre las visiones proféticas del profeta Daniel ¿qué sentimientos debemos de tener nosotros al considerarnos parte del cortejo de Cristo, Hijo del Hombre?

Qué dicha, hermanos, formar parte de aquel cortejo de Cristo, el Cordero que va en la ciudad eterna del cielo. Allá en aquel Reino, todos los que tengan la dicha de salvarse formarán con Cristo el Hijo del Hombre, los hijos de esta tierra convertidos en un Cristo glorioso de la eternidad. Allá están ya nuestros muertos que se han salvado, allá están ya nuestros mártires, allá está la ciudad triunfante del cielo. Cuántos de nuestra familia son ya parte de ese Hijo del Hombre que triunfa en el cielo acercándose al esplendor de lo Eterno, Dios que los corona para siempre.

[San Miguel Arcángel. 29/Sep /77; I-II, 246]

Hermanas y hermanos, en los próximos días leamos el libro de Daniel, descubramos nuestra condición de ser parte del cortejo del "Hijo del Hombre"; recordemos *Cuántos de nuestra familia son ya parte de ese Hijo del Hombre que triunfa en el cielo acercándose al esplendor de lo Eterno, Dios que los corona para siempre.*